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Следующий номер 
«Вечернего Ставрополя» 

выйдет в четверг, 2 июня.

Редакция газеты 
«Вечерний Ставрополь» 
продолжает подписку

на 2-е полугодие 2022 года

Цена полугодовой подписки 
на «Вечерний Ставрополь»:

Индекс 53994 (выход 3 раза 
в неделю) – 714 руб. 

Индекс 31672 (номер 
с ТВ-программой,  выход 1 раз 

в неделю) – 480 руб.    

• Подписку по этим ценам осу-
ществляет только собственная 
служба доставки редакции.

• Если вы не получаете «Вечер-
ку» сейчас, подпишитесь на теку-
щее полугодие, начиная с любого 
месяца.

ЗВОНИТЕ ПРЯМО СЕЙЧАС!
Также в службе доставки «Вечернего 
Ставрополя» можно оформить подпис-
ку на 2-е полугодие 2022  года на сле-
дующие издания:
- «Ставропольская правда» (810 руб.);
- «Комсомольская правда»-
«толстушка» (678 руб.);
- «Аргументы и факты» (1200 руб.);
- «Вестник ЗОЖ» (438 руб.).

Телефон для справок 

23-66-68.

экономика

Лучшие экспортеры 
региона получили 
награды
В Ставрополе состоялось тор-
жественное награждение по-
бедителей конкурса «Лучший 
экспортер года – 2021». 

Организатором меропри-
ятия выступили министерс-
тво экономического развития 
Ставропольского края, реги-
ональный Центр поддержки 
экспорта, действующий на 
площадке Фонда поддержки 
предпринимательства. 

Конкурс «Экспортер года» 
проходит ежегодно, начиная 
с 2015 года. Премия присуж-
дается компаниям, которые 
достигли наибольших успе-
хов в развитии экспорта. Это 
могут быть как товары, так и 
услуги. Цель конкурса – поощ-
рить ставропольский бизнес 
в его стремлении выйти на 
международные рынки, и пре-
мия «Лучший экспортер года» 
– полноценный инструмент 
правительства Ставрополь-
ского края по стимулированию 
торговли на внешних рынках. 
Кроме этого, конкурс реша-
ет задачу по взаимодействию 
между региональными властя-
ми и предприятиями-экспор-
терами, которым оказывается 
содействие в продвижении 
продукции за пределы нашей 
страны и завоевании зарубеж-
ных рынков. 

Конкурсная комиссия от-
метила высокое качество по-
данных на конкурс заявок, а 
также экспортную активность 
ставропольского бизнеса. В 
этом году на конкурс посту-
пило свыше сорока заявок от 
региональных экспортеров. 
Победители и лауреаты были 
определены в пяти следующих 
номинациях: «Экспортер года 
в сфере промышленности», 
«Экспортер года в сфере агро-
промышленного комплекса», 
«Экспортер года в сфере ус-
луг», «Экспортер года в сфере 
высоких технологий» и «Про-
рыв года». 

На церемонии было под-
чёркнуто, что Ставропольский 
край активно развивает экс-
портное направление. Конкурс 
проводится не первый раз и 
уже стал традиционным. Но-
минантов оценивали по ряду 
критериев – годовому объему 
экспорта продукции, перечню 
экспортируемой продукции, 
географии поставок, участию 
в деловых конкурсах, отечест-
венных и зарубежных выстав-
ках, по действующим сер-
тификатам на соответствие 
требованиям международных 
стандартов. 

Конференция «Дни международ-
ного бизнеса» прошла в Ставропо-
ле. Организатором выступил кра-
евой Центр поддержки экспорта, 
осуществляющий свою деятель-
ность на площадке регионального 
Центра «Мой бизнес». 

В работе приняли участие по-
рядка сотни как действующих, так и 
потенциальных экспортеров, пред-
ставители краевых министерств и 
ведомств, а также инфраструктуры 
поддержки бизнеса. 

Гостей на входе встречала вы-
ставка «Экспортеры. Сделано в 
Ставропольском крае». Свою про-
дукцию там представили уже со-
стоявшиеся региональные экспор-
теры, уверенно чувствующие себя 
на зарубежных рынках. 

С приветственным словом вы-
ступила заместитель министра 
экономического развития Став-
ропольского края Сузанна Дамир. 
Она подчеркнула, что в настоящее 
время важной задачей остаётся, 
прежде всего, поддержка регио-
нальных экспортёров для того, что-
бы они выходили на новые рынки, 

Прийти на концерт 
в ДКиС можно 
по «Пушкинской карте»
Дворец культуры и спорта сегодня, 31 мая, 
в 18:30 подведет итоги работы своих твор-
ческих коллективов. 

Этот год был богат на концерты и мероприя-
тия, артисты не раз привозили домой дипломы 
победителей со всероссийских и международ-
ных конкурсов и фестивалей. 

На пересечении улицы Лени-
на и проспекта Кулакова кра-
евой столицы продолжается 
обновление мемориального 
комплекса в Сквере памяти по-
гибших земляков. В минувшие 
выходные ход работ на объек-
те проверил глава Ставрополя 
Иван Ульянченко во время оче-
редного объезда города. 

– Подготовительные работы 
завершены, готово основание для 
пешеходных тропинок, проложены 
инженерные кабели. Сейчас спе-
циалисты укладывают плитку, мон-
тируют линии уличного освещения 
и систему видеонаблюдения. Осо-
бое внимание уделили главному 
постаменту. Его фундамент укре-
пили, теперь идет процесс обли-
цовки новым базальтом, – поде-

Перезагрузка экспорта в условиях санкций

информбюро

находили новых партнёров и реша-
ли свои логистические проблемы. 
А краевое министерство эконо-
мического развития готово в этом 
помогать, поддерживать и созда-
вать для этого все условия. Поэто-
му проводимая в краевой столице 
конференция поможет найти ответ 
на запрос бизнеса в сегодняшних 
условиях. 

В ходе деловой части конфе-
ренции прошла презентация ком-
плекса мер государственной под-
держки малого и среднего бизнеса 
в новых экономических реалиях. 
Спикеры вместе с предпринимате-
лями обсудили такие вопросы, как 
экспорт в условиях санкций, со-
циальное предпринимательство, 

поддержка ставропольских компа-
ний в современных условиях, про-
граммы льготного кредитования 
для бизнеса и многое другое. Были 
затронуты вопросы таможенного 
оформления. 

Спикеры рассказали, что сан-
кции, введенные в отношении 
России, как и пандемия, из форс-
мажора успели стать повседнев-
ностью. Теперь это больше не 
повод откладывать деловую ак-
тивность, однако участникам вне-
шнеэкономической деятельности 
приходится работать в новых ус-
ловиях. Более того, это не только 
сложности, но и стимул для разви-
тия онлайн-торговли. 

Участники и гости отметили, что 

конференция «Дни международ-
ного бизнеса» – хорошая возмож-
ность для общения, обмена опы-
том и повышения квалификации 
для всех участников мероприятия. 
А активное сотрудничество пред-
принимателей с региональным 
представительством Российского 
экспортного центра и Ставрополь-
ским центром поддержки экспорта 
дает большему количеству пред-
приятий возможность получить не-
обходимую помощь. 

В конце работы каждой дис-
куссионной площадки участники 
задавали вопросы спикерам, а 
также делились собственным опы-
том и проблемами экспортной де-
ятельности в текущих условиях во 
время кофе-брейка. Модератор 
напомнил предпринимателям о 
возможности получить нужную им 
информацию и после мероприя-
тия. Для этого специально дейс-
твуют горячие линии региональных 
министерств и ведомств, тамож-
ни, а также Центра «Мой бизнес» 
и представительства Российского 
экспортного центра, где ставро-
польские экспортеры всегда могут 
получить актуальную информацию 
и разъяснения по интересующим 
их вопросам. 

Сквер памяти погибших земляков реконструируют

лился подробностями масштабной 
реконструкции градоначальник в 
своем Телеграм-канале. 

Обновление затронет площадь 
в 2,5 тысячи квадратных метров. Из 
городской казны на это выделено 
более 24,5 млн рублей. На тенис-

тых аллеях расставят современную 
уличную мебель – порядка 20 лаво-
чек и столько же урн. Для маломо-
бильных горожан оборудуют пан-
дусы с перилами. Ставропольские 
озеленители высадят в Сквере 
памяти около сотни саженцев туи, 

магнолии и можжевельника, разо-
бьют более 100 квадратных метров 
цветников с яркими бархатцами 
и петуниями, засеют несколько 
тысяч квадратных метров газона. 
Реконструкцию планируют завер-
шить летом. 

Музыкальный слух гостей праздника пораду-
ют вокальные коллективы «Источник», «Осень» 
и «Казачьи напевы». А незабываемую атмосфе-
ру праздника создаст концертный духовой ор-
кестр имени Д.А. Осиновского.

Молодые люди в возрасте от 14 до 22 лет, 
которые оформили «Пушкинскую карту», смо-
гут попасть на концерт бесплатно. Билеты так-
же будут продаваться в кассах и на сайте ДКиС. 
Подробности можно узнать по телефону в Став-
рополе 35-66-48.

Улицы города станут 
более доступными 
В ближайшее время еще 34 участка дорож-
ной инфраструктуры станут частью безба-
рьерной среды.

Напомним, в прошедшем году в соответс-

твие с современными стандартами уже приве-

ли 24 участка городских улиц. В этом году изна-

чальные планы предполагали благоустройства 

20 точек, однако затем их перечень был расши-

рен до 34. 

Из-за сложного рельефа Ставрополя перед 

началом работ была проделана огромная под-

готовительная работа. О ходе преобразований 

рассказал глава столицы региона Иван Ульян-

ченко:

– Работа началась во втором квартале. Уже 

обустроили двусторонние поручни на сущес-

твующих пандусных съездах по улице Мира на 

пересечении с улицей Артема. Теперь подряд-

чик приступил к устройству пандусов с ограж-

дениями и поручнями еще на нескольких учас-

тках улицы Мира в районе улицы Пушкина, на 

одной точке занизят бордюр. К середине июня 

здесь работы закончим.

В целом доступными и удобными для ма-

ломобильных жителей краевого центра станут 

пандусы, лестничные марши, бордюры, пеше-

ходные переходы, тротуары в различных райо-

нах города, в том числе на оживленных пере-

крестках. Реконструкции подвергнутся участки 

на улицах Тельмана, Пушкина, Достоевского, 

Голенева, Орджоникидзе, Комсомольской, Ле-

нина, Дзержинского, Войтика, К. Хетагурова, 

Макарова, 50 лет ВЛКСМ, 45-я Параллель, Пи-

рогова, Тухачевского, Р. Люксембург, проспекте 

Кулакова.

Реконструкция некоторых участков идет в 

рамках национального проекта «Безопасные 

качественные дороги». По нему близятся к за-

вершению дорожные работы на улице Кава-

лерийской, в разгаре ремонт улиц Ленина и 

Баумана, также готовится к преображению пе-

реулок Пражский. 

В целом масштабные работы в этом году в 

рамках «БКД» затронут семь участков город-

ских дорог общей протяженностью около 6,7 

километра.

Итоговый концерт обещает стать еще одним 
ярким событием: в ходе насыщенной програм-
мы выступят воспитанники народного ансамбля 
эстрадно-спортивного танца «Газель», студии 
современного танца Just Dance, танцевально-
спортивного клуба «Бонус», детского ансамбля 
кавказского танца «Кавкасиони», а также члены 
клуба рукопашного боя.
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В настоящее время подразде-
ления по делам несовершенно-
летних – главное звено системы 
профилактики, которое способно 
выявить обстоятельства, нега-
тивно влияющие на развитие от-
дельно взятого ребенка, оказать 
помощь в его становлении как 
полноценного гражданина стра-
ны, члена общества.

Этот праздник также отмечает 
наша героиня – старший инспек-
тор отделения по делам несо-
вершеннолетних отдела полиции 
№ 3 Управления МВД России по 
г.  Ставрополю майор полиции 
Ольга Семенова.

Свою профессию Ольга Дмит-
риевна выбрала осознанно. Ещё 
в детстве она мечтала стать со-
трудником полиции. После окон-
чания Северо-Кавказской акаде-
мии государственной службы в 
ноябре 2008 года Ольга Семено-
ва пришла на стажировку в отдел 
по делам несовершеннолетних по 
Промышленному району краево-
го центра, и с того времени уже на 
протяжении 14 лет служит в этом 
подразделении.

Кстати, работа инспектора 
по делам несовершеннолетних 
–  это не только работа с детьми. 
Немалую часть времени занима-
ет общение с их родителями. И 
вот самое сложное –  это когда 
родителям безразлична судьба 

Старший инспектор отделения ПДН отдела полиции №3 УМВД 
России по г. Ставрополю майор полиции Ольга Семенова

своих детей. Причем сами они так  
считают редко. Просто не силь-
но обращают внимания на пове-
дение своих отпрысков, считая, 
что, купив какую-то вещь или дав  
определённую сумму денег, тем 
самым они уже исполнили ро-
дительские обязанности. Но это 
далеко не так. Ольга Дмитриевна 
отмечает, что все беды нередко 
идут именно из семьи. Ведь с де-
тьми обязательно нужно общать-
ся, чтобы знать, чем они живут, 
какие у них интересы, чтобы они 
не попали в дурную компанию и, 
в конце концов, не начали совер-
шать преступления.

У сотрудницы ПДН никогда не 
было цели наказать ребёнка-по-
допечного. Главное –  это профи-
лактика, то есть предупреждение 
совершения правонарушений и 
преступлений. А для этого нужно 
работать вместе –  с самими под-
ростками, их родителями, педа-
гогами из школ. 

Чужих детей для Ольги нет, за 
каждого она переживает, как за 
собственного. Инспектор всегда 
на связи со своими подопечными, 
любой из них может прийти поп-
росить совета. Могут это сделать 
и родители, переживающие за 
судьбу ребенка. 

Сейчас в среде подростков 
участились мелкие кражи в ма-
газинах. Причем делают они это 

не из-за того, что им нужна ка-
кая-то вещь, а денег нет. Дети 
просто хотят острых ощущений. 
Так, недавно, выехав на место 
происшествия, Ольга Дмитриев-
на застала девочку лет 15 всю в 
слезах.  Школьница, попавшая-
ся на мелкой краже, умоляла не 
вызывать родителей. Оказалось, 
что девочка из вполне благопо-
лучной, обеспеченной семьи. Она 
просто поспорила с подружками, 
что сумеет украсть что-нибудь в 
магазине и не попасться. Однако 
попалась...

Конечно, для девочки эта ситу-
ация стала хорошим уроком, по-
тому что вызов родителей в такой 
ситуации –  обязательная проце-
дура. Понятно, что для родителей 
поступок дочери стал настоящим 
шоком, ведь они не экономили на 
карманных расходах для любимо-
го чада. 

Когда каждый ребенок  Когда каждый ребенок  – –   
как собственныйкак собственный
31 мая свой профессиональный праздник отмечают сотрудники под-
разделений по делам несовершеннолетних органов внутренних дел 
Российской Федерации. В этом году подразделения ПДН празднуют 
87-ю годовщину со дня своего образования.

Впрочем, подобные случаи, как 
правило, бывают единичными, та-
кого урока подростку хватает на 
всю жизнь. Куда сложнее, когда 
ребенка приходится изымать из 
семьи, это, пожалуй, самое слож-
ное и страшное в работе инспек-
тора ПДН. Какой бы ни была мама 
–  пьющей, гулящей; какой бы ни 
была обстановка в доме –  без 
мебели, а частенько и продуктов, 
дети никогда не хотят расставать-
ся с родителями. 

«Я сама мама, и понимаю, на-
сколько это больно и тяжело, –  
рассказывает Ольга Семенова. –   
С другой стороны, я понимаю, что 
в приюте ребёнок будет сыт и одет, 
а главное –  он будет в безопаснос-
ти. Поэтому иногда приходится де-
лать такой сложный выбор».

Безопасность детей –  особая 
тема для инспектора. Иногда в 
силу разных обстоятельств дети 

гибнут... Так, несколько лет назад 
на учете в инспекции по делам не-
совершеннолетних стоял подрос-
ток с непростой судьбой. Когда 
ему было всего семь лет, его маму 
лишили родительских прав, так 
как она злоупотребляла спиртны-
ми напитками, не выполняла свои 
родительские обязанности, нигде 
не работала. Опеку над ребёнком 
оформила его бабушка, но спра-
виться с характером подростка, 
когда он вошел в переходный 
возраст, не смогла. Мальчик стал 
совершать административные 
правонарушения. 

К тому времени мама броси-
ла пить и решила восстановить 
родительские права, стала боль-
ше времени уделять сыну. Ольга 
Дмитриевна постоянно прово-
дила индивидуальную работу и 
с мальчиком, и с его близкими. 
Казалось, все складывалось хо-
рошо, но в конце прошлого года 
рано утром сотруднице позвони-
ла мама мальчика и сказала, что 
сын больше не придёт отмечать-
ся в отдел полиции. По дороге 
домой он попал в дорожно-транс-
портное происшествие и погиб. 
Это стало страшным ударом и 
для мамы, которая только-толь-
ко начала понимать всю прелесть 
материнства, и для Ольги, кото-
рая искренне радовалась за вос-
соединившуюся семью.

В свой профессиональный 
праздник Ольга Дмитриевна по-
желала себе и своим коллегам 
никогда не получать подобных со-
общений, а также стойкости духа, 
железной выдержки, спокойствия 
и равновесия. Пусть сила мысли 
помогает найти решение в самые 
трудные минуты, труд будет оце-
нен по достоинству, а дома пусть 
всегда ждут родные и любящие 
люди!

Диана БАГДАСАРЯН.

На территории 20-го избирательного округа краевой столицы (в городском 
парламенте его представляет Павел Колесников) при участии замглавы 
администрации Промышленного района Романа Демченко и исполняюще-
го обязанности руководителя комитета городского хозяйства города Став-
рополя Виталия Кишкинёва прошло собрание жителей улиц Ландшафтной, 
Зодчих и бульвара Архитекторов. Решение о назначении собрания граждан 
было принято городской Думой в апреле этого года. 

На встречу, в ходе которой обсуждались вопросы благоустройства при-
легающей к улице Зодчих территории и обустройства улично-дорожной 
инфраструктуры, пришли десятки жителей района. Дискуссия получилась 
предметной и насыщенной. Активный обмен мнениями и идеями привел 
горожан к общему знаменателю, консенсусные предложения запротоко-
лированы и в ближайшее время будут направлены в комитет городского 
хозяйства для дальнейшей работы.

«Жителей моего округа можно смело назвать пионерами обществен-
ной инициативы в городе Ставрополе, – рассказал депутат городской 
Думы Павел Колесников. – Уже второй раз за короткий период они вы-
ходят с инициативой о проведении собрания по вопросам местного зна-
чения. Подобная встреча уже имела место весной прошлого года. По ее 
итогам была составлена «дорожная карта» по реконструкции улицы Ланд-
шафтной от улицы Доваторцев до улицы Черниговской. На данный момент 
готовится проект, который впоследствии будет направлен на экспертизу. 
Кроме того, еще в прошлом году было сделано асфальтирование участка 
дороги. Уверен, что и новые предложения горожан обязательно будут ре-
ализованы».

Со своей стороны, депутат пообещал всю возможную поддержку об-
щественной инициативы. Вовлеченность и заинтересованность жителей 
в обустройстве и развитии своего района, отмечает Павел Колесников, 
можно только приветствовать. Уже сейчас видны положительные сдвиги, 
а при должном содействии со стороны городских властей результат пре-
взойдет все ожидания. 

Павел КОЛЕСНИКОВ: 
«Инициативы горожан
должны находить поддержку»

Перспективы двустороннего сотрудничества с 
Гомельской областью Беларуси обсудили пред-
ставители власти и предпринимательского со-
общества Ставропольского края. 

Вице-президент Торгово-промышленной палаты 
Ставропольского края Любовь Валовая, а также за-
интересованные участники внешнеэкономической 
деятельности нашего субъекта, в их числе членские 
организации ТПП СК, приняли участие в деловых 
переговорах с коллегами из Республики Беларусь, 
представляющими Гомельскую область. Встреча 
проходила в режиме онлайн в рамках XXIII Междуна-
родной выставки под названием «Весна в Гомеле», 
которая проходила в этом белорусском городе с 19 
по 27 мая текущего года в гибридном варианте. 

Представительный форум
Данное мероприятие было организовано Го-

мельским отделением Торгово-промышленной 
палаты Республики Беларусь при поддержке Го-
мельских облисполкома, горисполкома и Союза 
нанимателей этой области. Модератором встре-
чи выступила генеральный директор Гомельского 
отделения Белорусской ТПП Марина Филонова. В 
рамках мероприятия состоялась презентация ин-
вестиционного потенциала Гомельской области, 
а затем с деятельностью Гомельского отделения 
палаты участников выставки познакомил замести-
тель генерального директора Гомельского отделе-
ния республиканской палаты Борис Гущин. Он так-
же внёс предложения о сотрудничестве с нашим 
регионом на ближайшую перспективу. 

Прошла презентация работы и ассортимента 
выпускаемой продукции крупных местных пред-
приятий. Это «Жлобинская швейная фабрика», 
являющаяся производителем модной детской 
одежды, и швейно-производственное унитарное 
предприятие «Светлотекс», которое также специ-
ализируется на производстве трикотажных изде-
лий для взрослых и детей. Среди наименований 
продукции – производственная, специальная, до-
машняя и спортивная одежда. Эти компании уве-
ренно подчеркнули свою заинтересованность в 
сотрудничестве со Ставропольским краем. 

экономика

Двустороннее 
сотрудничество 
с белорусским 
регионом

Презентация Ставрополья
Наш регион презентовала заместитель минис-

тра экономического развития Ставропольского 
края Сузанна Дамир, подчеркнувшая, что регио-
нальные предприниматели крайне заинтересова-
ны в реализации качественных связей с Гомельской 
областью. Заместитель главы экономического ве-
домства пригласила белорусских представителей 
посетить курорты Кавказских Минеральных Вод. 
Этому способствует существующий удобный пря-
мой рейс из Минска в аэропорт Минеральных Вод. 
Представительница Ставрополья подчеркнула, 
что ценовая политика санаторно-курортного ком-
плекса края и существующая у нас инфраструкту-
ра приятно удивят гостей. 

Об имеющихся возможностях Торгово-промыш-
ленной палаты Ставропольского края в развитии 
региональной интеграции выступила вице-прези-
дент организации Любовь Валовая. По её словам, 
в настоящее время проводится серьёзная работа 
по удовлетворению потребностей предприятий 
Ставрополья в реализации задач замещения им-
порта из недружественных государств. Именно 
поэтому крайне важным является производствен-
ное сотрудничество ставропольских и гомельских 
компаний. В этой связи представители палат рос-
сийского и белорусского регионов считают, что 
усилия должны быть синхронизированы.

Ставропольско-белорусское 
сотрудничество
О предложениях для гомельских предприни-

мателей рассказал коммерческий директор ООО 
«ХимПродукт» из Невинномысска Александр По-
лянский. Он подробно проинформировал бело-
русских коллег о компании и производимой ла-
кокрасочной продукции, растворителях, уксусе и 
уксусной кислоте, бытовой химии. Также участники 
мероприятия узнали о продукции семейной ком-
пании «Дельта-Х» из города-курорта Кисловодска, 
производящей изделия из фарфора. Ещё во вре-
мя выступлений представителей Ставропольского 
края в режиме онлайн им поступали предложения 
о проведении переговоров. Конечно, всем выска-
завшим такую заинтересованность белорусским и 
ставропольским предпринимателям предостави-
ли возможность провести деловые переговоры. 

Стоит напомнить, что ещё почти десять лет тому 
назад Торгово-промышленная палата края подпи-
сала соглашение о сотрудничестве с коллегами 
из Гомельской области. ТПП СК последовательно 
наращивает формат делового взаимодействия и 
с другими областями Беларуси и деловыми объ-
единениями республики. В частности, более года 
назад было подписано соглашение с Гродненским 
отделением республиканской палаты. 
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В музее-усадьбе художника-ака-
демиста Василия Смирнова от-
крылся музыкальный салон.

Это совместный проект Став-
ропольской государственной 
филармонии и Ставропольско-
го музея-заповедника имени Г.Н. 
Прозрителева и Г.К. Праве. На от-
крытии «Музыкального салона у 
Смирновых» 21 мая публике была 
представлена новая программа 
«Романсы губернского города С», 
посвященная истокам професси-
ональной музыкальной культуры 
Ставрополя.

В исполнении солистов Ставро-
польской государственной филар-
монии лауреата международного 
конкурса Ольги Козыревой (фор-
тепиано), Марины Сивцовой (соп-
рано), Алины Соценко (сопрано) и 
почетного деятеля искусств Став-
ропольского края Сергея Захар-
ченко (баритон) прозвучали про-
изведения выдающихся русских 
композиторов XIX века: Александра 
Гурилева, Александра Варламова и 
Александра Алябьева. 

Первый концерт проекта пос-
вящен 120-летию Ставропольской 
государственной филармонии и 
еще одной крупной дате нынеш-
него года – 235-летию со дня рож-
дения прославленного русского 
композитора Александра Алябье-
ва, биография которого связана со 
Ставрополем. 

Рассказ о нем автора проек-
та – музыковеда Татьяны Диевой 
произвел большое впечатление 
на публику в «Музыкальном сало-
не Смирновых». Ведь до сих пор 
многие слушатели имели весьма 
ограниченное представление о 
жизни композитора. В основном 
его знают как автора знаменитого 
романса «Соловей» на стихи Анто-
на Дельвига, и всё… 

Ставропольские страницы био-
графии композитора Александра 
Алябьева музыковед Татьяна Ди-
ева открыла благодаря докумен-
тальным, литературным и крае-
ведческим источникам, которые 
изучала в краевой научной библи-
отеке имени М. Лермонтова и на  
интернет-ресурсах. 

– Я и прежде знала из книг Гер-
мана Беликова, что Алябьев был в 
Ставрополе, но не представляла, 
что он жил здесь столько времени, 
– рассказала Татьяна. – Александр 
Алябьев принадлежит к числу са-
мых известных композиторов пер-
вой половины ХIХ века. Родился в 
дворянской семье (отец его был 
губернатором Тобольска), получил 
хорошее образование и был при-
нят на государственную службу в 
Санкт-Петербурге. Александр Аля-
бьев участвовал в сражениях Оте-
чественной войны 1812 года и за-
граничных походах русской армии 
1813-1814 годов. При взятии Дрез-
дена, организованном известным 
поэтом Денисом Давыдовым, был 
ранен, но снова вернулся в строй 

В «Музыкальном салоне Смирновых» ставропольские 
слушатели погрузились в романтику русского романса

и с русскими войсками вошел в 
Париж. Войну Александр Алябьев 
окончил в чине ротмистра и к 1823 
году дослужился до подполков-
ника. Такой вот послужной список 
имел известный музыкант, произ-
ведение которого «Торжество муз» 
было исполнено в 1825 году на от-
крытии нового здания Большого 
театра в Москве.

– Но как Алябьев оказался на 
Кавказе?

– В том же роковом в истории 
России 1825 году в жизни ком-
позитора случилось трагическое 
событие: Александр Алябьев был 
осужден по ложному обвинению 
в убийстве помещика Т. Времева, 
лишён всех прав и дворянского 
звания и сослан в Сибирь. Следс-
твие не нашло доказательств его 
вины в смерти помещика, скончав-
шегося, по заключению медиков, 
от апоплексического удара. Одна-
ко поводом для сурового пригово-
ра, по-видимому, была близость 
Алябьева к декабристам. Импера-
тор Николай I отклонил ходатайс-
тва близких о смягчении участи 
композитора, героя войн, удос-
тоенного орденов Святой Анны и 
Святого Владимира, которыми он 
был награжден за личную храб-
рость в бою. В 1828 году Алексан-
дра Алябьева выслали в Тобольск, 
где он стал активно заниматься 
творчеством. Организовал сим-
фонический оркестр «казачьей му-
зыки», выступал с концертами как 
пианист и дирижер. 

Однако, по словам композито-
ра, вследствие пребывания «под 
арестом в полицейском доме, в 
самой сырой комнате» у него раз-
вился ревматизм и стала прогрес-
сировать болезнь глаз. В то время 
о целебной силе минеральных вод 
Кавказа ходили легенды. Екате-
рина Александровна, сестра Аля-
бьева, и Иван Вельяминов, брат 
генерал-лейтенанта Алексея Вель-
яминова, для лечения выхлопотали 
композитору поездку на Кавказ. 

– Это была его первая поезд-
ка на Воды?

– Нет, композитор впервые по-
бывал на Северном Кавказе в 1816 
году. «Александр Александрович, 
тогда еще поручик гвардейского 

конно-егерского полка, получил 
бессрочный отпуск «для излечения 
болезни к Минеральным Водам», 
– пишет в своей книге «Алябьев в 
изгнании» известный советский 
искусствовед Борис Штейнпресс. 
– К сожалению, никаких сведений 
об этой поездке до нас не дошло. 
И в творчестве своем композитор 
успел уже соприкоснуться с темой 
Кавказа. В 20-е годы появилась 
его известная «Черкесская песня» 
(«В реке бежит гремучий вал») на 
слова из пушкинского «Кавказско-
го пленника». 

– Вернемся к Ставрополю в 
биографии Алябьева. Известно 
ли, когда он приехал в наш город 
и место, где останавливался?

– В феврале 1832 года Алек-
сандр Алябьев прибыл в Ставро-
поль. Адрес дома на Воробьевке, 
где он жил, краевед Герман Бе-
ликов указывает на современной 
улице Дзержинского под номером 
189. Это буквально в двух шагах 
от того дома на бывшей 1-й Воро-
бьевской улице, где в 1840-1841 
годах бывал поручик Михаил Лер-
монтов. Думаю, что такие исто-
рические места в нашем городе 
должны быть обозначены мемори-
альными досками. 

– Абсолютно с вами соглас-
на. А что еще известно о пребы-
вании Александра Алябьева в 
Ставрополе во время ссылки?

– Сведений очень мало. Из кра-
еведческой литературы следует, 
что здесь он нес послушание ре-
гента в Свято-Троицком соборе. В 
епархии не сохранилось архивов 
того времени, в которых мы мог-
ли бы найти подтверждение это-
го факта. Остается надежда, что 
где-то еще есть документальные 
источники, проливающие свет на 
«ставропольский период» в био-
графии Алябьева, и они рано или 
поздно будут нам открыты. 

В общей сложности на Север-
ном Кавказе композитор провел 
год и семь месяцев. В Ставрополь 
он приезжал на зиму и находился 
здесь до начала курортного сезона. 
То время можно считать началом 
развития профессиональной музы-
кальной культуры нашего города. 

В книге «Облик старого Став-

рополя» Германа Беликова и Сер-
гея Савенко сказано: «В комнатах 
дома на Воробьёвке композитор 
исполнял для гостей старые и но-
вые работы. По сути, дом Алябье-
ва стал своеобразным первым в 
истории Ставрополя музыкальным 
салоном. В это же время были на-
писаны романсы «Узник» на сти-
хи А.С. Пушкина, «Сижу на береге 
потока» на стихи Д.В. Давыдова. 
Тогда же, по просьбе обществен-
ности, организует казачий духовой 
оркестр, впервые исполнивший его 
«Французскую кадриль из азиат-
ских песен». Здесь же были впер-
вые исполнены две его «Кавказ-
ские мазурки», вошедшие в сбор-
ник «Подарок любителям танца». 
Последней работой композитора 
стал романс на слова М.Ю. Лер-
монтова «Черкесская песня».

В это время Александр Алябь-
ев называл себя «кавказским пев-
цом». Он первым открыл России 
музыку кавказских народов. Со-
чинял на эти темы. В его произве-
дениях можно найти много кавказ-
ских мотивов. 

– Стало быть, в целом пре-
бывание в наших местах плодо-
творно отразилось на творчест-
ве композитора?

– Да, вполне. Следует отдельно 
сказать о его встрече на Кавказских 
Водах с Екатериной Офросимовой, 
в которую он был прежде влюблен. 
Во время летнего курортного сезо-
на 1832 года они увиделись вновь. 
Композитор посвятил Екатерине 
Александровне несколько роман-
сов. И, по мнению большинства 
музыковедов, в первую очередь 
это знаменитый «Соловей» на сти-
хи Антона Дельвига, написанный 
в первый год ссылки. Уже в наше 
время искусствоведы из Домика 
А. Алябьева в Пятигорске нашли 
романс «Тайна», который многие 
десятилетия считался утерянным. 

– На открытии «Музыкального 

салона у Смирновых» ваш рас-
сказ об отношениях Александра 
Алябьева и Екатерины Офроси-
мовой произвел большое впе-
чатление на слушателей. 

– История их любви чрезвычай-
но романтична. Композитор увидел 
молодую девушку Екатерину Римс-
кую-Корсакову на новогоднем балу 
и влюбился в нее с первого взгля-
да, но объясниться не успел. Ее 
образ он много лет хранил в своем 
сердце. Когда они встретились на 
Водах, Екатерина Александров-
на была замужем за полковником 
Андреем Офросимовым, кстати, 
ровесником Алябьева. В 1840 году 
Александр Александрович не стал 
больше испытывать судьбу и сде-
лал предложение овдовевшей Ека-
терине Александровне. На момент 
их венчания композитору было 53 
года, а его музе – 37. Они были 
вместе еще 11 лет, до самой смер-
ти Алябьева…

– Итак, первый вечер в «Музы-
кальном салоне Смирновых» был 
овеян музыкальной романтикой 
XIX века. Когда ждать следую-
щей встречи в старинной усадь-
бе и чему она будет посвящена?

– Программа следующей музы-
кальной встречи, которая назначена 
на 25 июня, называется «Флирт цве-
тов». Она будет посвящена салон-
ным играм и развлечениям XIX века. 
Прозвучат фортепианные пьесы 
и романсы русских и европейских 
композиторов в исполнении солис-
тов филармонии, которых публика 
горячо принимала в этот раз: Мари-
ны Сивцовой, Алины Соценко, Ольги 
Козыревой и Сергея Захарченко. А я 
в своем рассказе раскрою некото-
рые тайны принятого в те времена 
общения на языке роз, фиалок, лан-
дышей и других чудесных растений, 
дарованных нам природой. 

Ольга МЕТЕЛКИНА.
Фото 

Александра ПЛОТНИКОВА.

Автор проекта – Автор проекта – 
музыковед Татьяна Диевамузыковед Татьяна Диева

В музыкальном салоне у Смирновых выступают 
Марина Сивцова и Алина Соценко 

Почетный деятель искусств Ставропольского края 
Сергей Захарченко

Лауреат международного конкурса 
Ольга Козырева

 Сергей Захарченко и Алина Соценко в программе 
«Романсы губернского города С»
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Двенадцатое заседание Думы 
Ставропольского края началось 
с отчёта губернатора региона о 
результатах деятельности прави-
тельства за минувший год, в том 
числе по вопросам, поставленным 
депутатами, и с ежегодного пос-
лания о социально-экономичес-
ком и общественно-политическом 
положении, включающем основ-
ные направления бюджетной и 
налоговой политики. Затем думцы 
продолжили работу в здании кра-
евого парламента, где рассмотре-
ли более двух десятков вопросов 
повестки дня.

Поправки в связи 
с федеральными 
изменениями
Депутаты поддержали один-

надцать проектов законов, ко-
торые вносят изменения в зако-
нодательство региона в связи с 
принятием федерального доку-
мента, касающегося общих при-
нципов организации публичной 
власти в субъектах страны. В этой 
связи крайне важные поправки 
внесены в базовые законы, рег-
ламентирующие систему органов 
государственной власти региона, 
статус депутата парламента на-
шего субъекта, а также работу гу-
бернатора, Думы и правительства 
Ставропольского края и другие. 
В то же время, несмотря на вне-
сенные изменения, сложившаяся 
исторически система органов го-
сударственной власти на Ставро-
полье в целом сохранена.

Это о песчанке – небольшом декоративном 
растении, которое, разрастаясь, способно 
заполнить свободную площадь и шикарной 
клумбы, создавая изящный фон для гордых 
высоких цветов, и небольшого миксбордера 
в соседстве с ярко цветущими растениями, 
и дачной дорожки из плит, разросшимися 
корнями предотвращая размывание почвы 
в дождливый период.

Другое имя растения, относящегося к 
семейству гвоздичных: аренария (arena с 
латинского – песок). Это род, объединяю-
щий около 220 видов. Название растения 
связано со структурой почвы, на которой 
оно растет в природе: в Северном полуша-
рии и горных местностях Южного полуша-
рия.

Песчаник – это невысокий кустик (5 – 35 
см), который во время цветения (с конца 
апреля до начала июня) покрывается не-
большими, но многочисленными пятиле-
пестковыми цветками (чаще всего бело-
го цвета), собранными в соцветия. В это 
время растения похожи на сплошной цве-
тущий ковер. После цветения образуется 
коробочка с мелкими семенами. Листья в 
зависимости от вида могут быть узкими, 
яйцевидными, эллиптическими или шило-
видными. Большинство видов этого почво-
покровника – многолетники, но встречают-
ся дву- и однолетники. 

Для выращивания в садоводческих цен-
трах предлагаются к продаже семена или 
небольшие кустики в горшках. Но так как 
второй вариант значительно дороже, то 
чаще всего цветоводы выбирают семенной 
способ размножения через рассаду. Посев 
рекомендуется проводить с конца осени 
и до конца зимы. В любом случае предус-
матривается период стратификации. 

В емкость с почвосмесью расклады-
вают (с помощью зубочистки) или не гус-
то рассыпают семена, присыпают сверху 
субстратом, слоем не больше 0,5 см, и 
увлажняют поверхность посевов из пуль-
веризатора. Всхожесть у семян аренарии 
высокая. 

Если посадка была осуществлена до 
конца января, то емкость с посевом около 
двух недель держат при комнатной темпе-
ратуре, затем накрывают ее полиэтилено-
вой пленкой так, чтобы на посевы не попа-

актуально

усадьба

Дума СК: 21 вопрос повестки дня

Два бюджета
Кроме того, на заседании 

Думы в мае принят закон, каса-
ющийся исполнения региональ-
ного бюджета в минувшем году. 
Важно, что данный законопроект 
был предварительно обсужден 
представителями власти и об-
щества на публичных слушаниях. 
Доходная часть бюджета Ставро-
полья в 2021 году приблизилась к 
сумме в 160 миллиардов рублей, 
а расходы превысили 146 милли-
ардов. Таким образом, профицит 
главного финансового документа 
субъекта составил около 13 мил-
лиардов рублей. В минувшем году 
на 7 миллиардов 600 миллионов 
рублей был снижен государствен-
ный долг Ставропольского края.

Также парламентарии рас-
смотрели и законопроект об 
исполнении бюджета краевого 

территориального фонда обяза-
тельного медицинского страхо-
вания в прошедшем году. Данный 
документ исполнен в сумме поч-
ти 39 миллиардов рублей как по 
доходам, так и по расходам. Ли-
цам, застрахованным по систе-
ме обязательного медицинского 
страхования, на дополнительное 
финансовое обеспечение мед-
помощи, в том числе в связи с 
заболеванием или подозрением 
на заражение коронавирусом, за 
прошлый год направлен 1 мил-
лиард 900 миллионов рублей. 
Большая часть этих финансов 
была направлена на Ставрополье 
из резервного фонда федераль-
ного правительства. Ещё более 
34 миллионов рублей в прошлом 
году было выделено на прове-
дение углублённой диспансери-
зации застрахованных граждан, 
которые переболели COVID-19. 

На дополнительное профессио-
нальное образование медицин-
ских работников по программам 
повышения квалификации и на 
приобретение и ремонт оборудо-
вания для больниц и поликлиник 
пошло 123 миллиона рублей.

Социальная сфера 
и микрорайон 
«Радуга»
Важные решения приняли за-

конодатели в социальной сфе-
ре. В частности, парламентарии 
ввели административную ответс-
твенность за нарушение порядка 
установки мемориальных соору-
жений, памятных знаков и про-
изведений монументально-деко-
ративного искусства. Она будет 
различной для граждан, должнос-
тных и юридических лиц. Также на 
Ставрополье снижен возраст (с 

25 до 23 лет) для детей-сирот, ко-
торые имеют право на получение 
жилищного сертификата.

Микрорайон «Радуга», ранее 
входивший в Шпаковский муни-
ципальный округ, стал частью го-
рода Ставрополя. Дума региона 
поддержала проект закона, кото-
рый изменяет границы муници-
пальных образований и включает 
в территорию краевого центра 
довольно большой участок. Он 
занимает площадь 50 тысяч квад-
ратных метров, а проживает там 
почти две тысячи человек.

Другие важные 
решения
Изменения в краевой закон о 

Фонде защиты прав дольщиков 
и в региональный акт, регулирую-
щий осуществление муниципаль-
ного жилищного контроля, внесе-
ны думцами в целях приведения 
законодательства Ставрополья в 
соответствие с федеральным.

Также парламентарии подде-
ржали законопроект, благодаря 
которому расширяются направ-
ления для использования финан-
совых средств, высвобожденных 
после снижения объёма погаше-
ния задолженности по бюджет-
ным кредитам Ставропольского 
края перед Российской Федера-
цией.

Кроме того, на заседании Думы 
Ставрополья назначены кандида-
ты на должности мировых судей в 
городе-курорте Ессентуки, в Апа-
насенковском муниципальном и 
Благодарненском городском ок-
ругах.

Олег ЧЕСНОКОВ.
Фото с официального 

сайта Думы 
Ставропольского края.

дали осадки, и выносят на улицу. А когда 
наступает весна, емкость возвращают в 
отапливаемое помещение. Всходы обычно 
появляются через полторы-две недели.

При посеве в феврале емкость остав-
ляют при температуре воздуха около 20 
градусов, а если через 10-12 дней всходы 
не появились или проросли всего несколь-
ко семян, то емкость закрывают пищевой 
пленкой и ставят на полтора месяца в хо-
лодильник в отдел хранения овощей. Затем 
посевы снова ставят в теплое помещение и 
продолжают проращивание. Когда появят-
ся всходы, укрытие снимают, и дальней-
ший уход за рассадой заключается в регу-
лярном поливе – опрыскивании. Пикируют 
по отдельным горшочкам после появления 
двух настоящих листочков. А еще через 
две-три недели, когда минует период воз-
вратных ночных заморозков, рассаду мож-
но высаживать в открытый грунт, при этом 
обязательно учитывают погодные усло-
вия, так как на постоянном месте в первые 
дни нежным растениям холодный ветер и 
обильные осадки на пользу не пойдут. 

Аренария ценится не только за декора-
тивность и универсальность в примене-
нии, но и за неприхотливость в уходе. Важ-
но правильно выбрать место для растения 
и создать условия произрастания, близкие 
к естественным. Идеально подойдут сол-
нечное место или полутень, каменистый 
рельеф, супесчаная, хорошо дренирован-
ная почва с нейтральной реакцией.

Так как песчанка быстро разрастает-
ся, то расстояние между молоденькими 
растениями должно быть не меньше 25 
сантиметров. Сразу после «переселе-
ния» рассады на постоянное место важно 
следить, чтобы сорняки не заглушили по-
садки. В уход входит полив при необходи-
мости, в жаркую и засушливую погоду по-
ливать рекомендуется 2-3 раза в неделю, 
затем рыхление почвы для сохранения ее 
воздухопроницаемости. Болезнями и вре-
дителями аренария не поражается. Под-
кормки вносят не чаще двух раз за сезон 
– весной (азотсодержащие) и в конце лета 
(без азота), чередуя минеральные соста-
вы и органику. Весной при необходимос-
ти у песчаника подрезают разросшиеся 
побеги, а после цветения для сохранения 
декоративности растений своевременно 

удаляют засохшие соцветия. После посад-
ки почвопокровника рассадным способом 
цветение ожидается на следующий год. А 
через пять лет для аренарии рекомендует-
ся найти новое место. 

Теперь растение можно размножить 
делением куста, которое проводят ранней 
весной до цветения или осенью. Черенко-
вание тоже возможно – с июня по август, но 
его применяют крайне редко, так как сте-
бельки у песчанки тоненькие и короткие. 

Виды аренарии, которые выращивают 
цветоводы, делят на низкорослые, более 
высокие растения и крупноцветовые или 
с другими примечательными особеннос-
тями.

Самый популярный вид, Аренария гор-
ная монтана – куст высотой до 15 см и 
шириной до 0,5 м, с крупными для песча-
нок цветками до 2,5 сантиметра в диамет-
ре. Растение способно выдержать моро-
зы до 35 градусов. В продаже чаще всего 
встречаются несколько сортов этого вида, 
среди них – Лавина, Близзард компакт, 
Престиж и другие. Аренария крупноцвет-
ковая похожа на Аренарию горную, только 
ее цветы более крупные. Аренария тимь-
янолистная – это однолетнее или двулет-
нее растение высотой чуть более 20 см, с 
прямостоящим разветвленным стеблем, с 
мелкими белыми цветочками и овальными 
листьями. У Аренарии бокоцветной не-

большие белые цветки диаметром 0,5 см, 
которые распускаются в мае, и стебли вы-
сотой около 40 см с узкими листьями дли-
ной около пяти сантиметров. Аренария 
багряная – многолетник высотой до 20 см 
с багряными стеблями и мелкими белыми, 
розовыми или светло-сиреневыми цветка-
ми, которые появляются в июле. Популяр-
ные сорта: Аренария Ледебура, Аренария 
долголистная.

Среди низкорослых видов к выращи-
ванию предлагаются морозостойкая Аре-
нария балеарская, высотой около 5 см, 
Аренария четырехгранная высотой все-
го 4 см, которая похожа на мох и карлико-
вый вид «ростом» всего 3 см – Аренария 
грациозная с множеством довольно-таки 
крупных цветков.

Также популярны Аренария круглолис-
тная и Аренария двулистная с белыми 
цветками, у последней выделяются ярко-
желтые серединки.

Ландшафтные дизайнеры рекомендуют 
с помощью песчанки украшать альпинарии 
и рокарии. Песчанка хорошо сочетается с 
камнеломкой, можжевельником. А так как 
этот почвопокровник устойчив к вытапты-
ванию, его низкорослые виды рекоменду-
ют высаживать между или вдоль плит на 
дорожке. Кроме этого, аренарию можно 
выращивать и как горшечную культуру.

Рубрику ведет Анна КАСЬЯНОВА.

Маленькая, но перспективнаяМаленькая, но перспективная

https://cshh.ru/flowers/nizkoroslye-sadovye-cvety-28-foto-mnogoletnie-i-odnoletnie-dekorativnye-
karlikovye-vidy-i-sorta-cvetov-dla-daci-primery-klumb.html
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Дерби «Спартака» и «Динамо» счи-
тается классикой отечественного 
футбола. Тем удивительнее, что ле-
гендарные московские клубы всего 
второй раз встретились в финале 
Кубка страны. 

В 1950 году «красно-белые» и 
«бело-голубые» играли в решаю-
щем матче Кубка СССР, и тогда 
спартаковцы одержали победу 
со счётом 3:0. Вне всяких сом-
нений, для обеих команд матч в 
«Лужниках» – главное событие 
сезона. «Спартак» провалился в 
чемпионате в год столетия клу-
ба, заняв лишь десятое место, 
что является повторением худ-
шего для команды результата в 
российский период и антирекор-
дом в эпоху правления Леонида 
Федуна. Победа в Кубке, кото-
рый «красно-белые» не выигры-
вали с 2003 года, могла спасти 
катастрофический для них сезон. 
Кроме того, недавно появлялась 
информация, что от результата 
финала зависит будущее Вано-
ли на посту главного тренера 
«Спартака».

РАСКЛАДЫ 
ПЕРЕД МАТЧЕМ
Для «Динамо» сезон 2021/22 

годов, безусловно, сложился 
более успешно. «Бело-голубые» 
впервые с 2008 года завоева-
ли медали чемпионата. Однако 
выступление команды Шварца в 
последних турах РПЛ получилось 
крайне разочаровывающим. Она 
завершила чемпионат серией из 
пяти матчей без побед, за кото-
рую набрала всего одно очко и 
пропустила целых семнадцать 
мячей. Причём единственная 
ничья случилась в игре с «Ло-

Кубок России ТРОФЕЙ У «СПАРТАКА»

комотивом», по ходу которой 
динамовцы вели со счётом 3:1. 
А в заключительном туре «бе-
ло-голубые» в прямом «стыке» 
за серебряные медали в родных 
стенах были уничтожены «Сочи» 
- 1:5. Победой в Кубке «Дина-
мо» могло не только реабилити-
роваться за провал в концовке 
чемпионата, но и закончить дли-
тельный бестрофейный период, 
продолжающийся с 1995 года. 
Кроме того, матчем в «Лужниках» 
Шварц с высокой долей вероят-
ности заканчивал работу на пос-
ту главного тренера «Динамо». 
На днях авторитетные немецкие 
издания сообщили, что Сандро 
после финала Кубка России воз-
главит «Герту». Естественно, не-
мецкому специалисту хотелось 
закончить достаточно успешный 
этап работы с «Динамо» завоева-
нием трофея.

В нынешнем сезоне «Спартак» 

и «Динамо» дважды встречались 
в чемпионате. В первом круге на 
«Открытие Банк Арене» была за-
фиксирована ничья 2:2. Причём 
«красно-белые» к 87-й минуте 
проигрывали - 0:2, но благодаря 
голам Джикии и Жиго исчерпа-
ли поражения. Правда, больше 
пищи для размышлений нам даёт 
очная игра этих команд во вто-
ром круге. В том матче спарта-
ковцами уже руководил Ваноли, 
и именно во встрече с динамов-
цами итальянский специалист 
одержал свою первую победу в 
РПЛ, выиграв со счётом 2:0. Пао-
ло в той встрече вчистую переиг-
рал тактически Шварца. «Спар-
так» в нужные моменты задавил 
соперника высоким прессингом, 
здорово проводил быстрые атаки 
и компактно оборонялся. Плюс 
«красно-белым» помогло уве-
ренно довести дело до победы 
удаление Варелы, случившееся в 

концовке первого тайма уже при 
счёте 2:0. Наверняка Ваноли го-
товил похожий тактический план 
и под кубковый финал. А вот от 
Шварца ждали каких-то нестан-
дартных решений, так как обыч-
ная система немецкого специа-
листа в последнее время начала 
сильно сбоить. У матча в «Луж-
никах» не было фаворита. Месяц 
назад шансы «Динамо» на побе-
ду можно было бы назвать более 
предпочтительными, но провал в 
концовке чемпионата сильно по-
шатнул статус команды Шварца. 
«Спартак», в свою очередь, так и 
не обрёл стабильность при Вано-
ли, однако наиболее целостную 
игру «красно-белые» под руко-
водством итальянца демонстри-
ровали именно в «больших» мат-
чах.

ХОД ИГРЫ
Невероятным по драматургии 

получился финал Кубка России. 
«Спартак» и «Динамо» выдали ог-
ненное дерби в переполненных 
«Лужниках». Этот матч однознач-
но будет вписан золотыми буква-
ми в историю Кубка страны. Спар-
таковцы удачно начали встречу и 
быстро открыли счёт благодаря 
результативному удару Соболе-
ва. На протяжении всей первой 
сорокапятиминутки команда Па-
оло Ваноли выглядела предпоч-
тительнее соперника. Динамов-
цы пытались изменить характер 
игры, но до перерыва у них не 
получилось достигнуть желаемо-
го. Зато после перерыва коман-
да Сандро Шварца сразу пошла 
вперёд большими силами, смогла 
организовать давление на оборо-
ну соперника, которое воплоти-
лось в забитый гол в исполнении 
Захаряна. В дальнейшем «бело-

голубые» продолжали владеть 
территориальным преимущест-
вом, а «Спартак» искал счастья 
в быстрых контратаках. Тактика 
«красно-белых» себя оправдала. 
В середине второго тайма коман-
да Ваноли провела образцовый 
контрвыпад, увенчавшийся голом 
Промеса. Естественно, в концовке 
встречи динамовцы в полном со-
ставе шли вперёд, надеясь орга-
низовать финальный штурм ворот 
Максименко, и уже в компенси-
рованное время команда Шварца 
заработала пенальти. Левников 
после видеопросмотра указал на 
одиннадцатиметровую отметку, 
зафиксировав фол со стороны 
Литвинова на Евгеньева. К «точке» 
подошёл Фомин, идеально испол-
нявший пенальти на протяжении 
всей карьеры. Но в важнейший 
для «Динамо» момент Даниил до-
пустил первую осечку, пробив над 
перекладиной. Фантастическая 
развязка. Как же ужасно сложи-
лась концовка сезона для коман-
ды Шварца! Она провалила пос-
ледние матчи в чемпионате и не 
смогла выиграть Кубок. «Спартак» 
же впервые с 2003 года завоевал 
данный трофей. Этой победой 
«красно-белые» реабилитирова-
лись за провал в РПЛ. 

Лучшим игроком матча был 
признан Александр Соболев. 
Нападающий «Спартака» стал 
главным героем этого финала. 
Форвард, как обычно, был неве-
роятно заряжен на борьбу, много 
двигался по всему фронту атаки и 
принял активное участие в обоих 
голах команды Ваноли. В начале 
первого тайма Соболев открыл 
счёт, а во второй сорокапятими-
нутке снабдил Промеса результа-
тивной передачей.

Подготовил Олег ЧЕСНОКОВ 
с помощью спортивного 

портала «Футбол на куличках».

Фото спортивного портала 
«Чемпионат».

Вот и закончились стыковые матчи за право 
играть в российской футбольной Премьер-
лиге в следующем сезоне. Они складыва-
лись достаточно интригующе и принесли в 
том числе и не самый предсказуемый ре-
зультат. Один из клубов РПЛ сумел остать-
ся в элите, другой уступил представителю 
ФНЛ. Но обо всём по порядку.

«Химки» - «СКА-Хабаровск»
Перед матчем

В первом стыковом матче «армейцы» 
показали серьёзность своих намерений. 
Минимальная домашняя победа над «Хим-
ками» со счётом 1:0 дала возможность 
команде играть на ничью в ответном по-
единке. Дальневосточники твёрдо наме-
рены вернуться в элитный дивизион оте-
чественного футбола. Казалось, явным 
фаворитом в этой паре выглядят «Химки», 
однако «красно-чёрные» в гостевом матче 
были лишь бледной тенью самих себя. Они 
довольно быстро пропустили, а в начале 
второго тайма едва не позволили соперни-
ку упрочить своё преимущество. У «Химок» 
же ничего в атаке не получилось, а общая 
нервозность вылилась в конфликт, который 
случился у голкипера Ильи Лантратова с 
мальчиком, подающим мячи. Ставки до-
вольно высоки, и в родных стенах «Химки» 
рассчитывали сыграть совсем по-другому. 
При Сергее Юране у «красно-чёрных» по-
лучилось заметно прибавить в этом году. 
Шестиматчевая беспроигрышная серия, 
казалось, позволит команде оторвать-
ся от зоны стыковых матчей, но концов-
ку подмосковная дружина чуть смазала 
и финишировала на тринадцатом месте. 
В «Химки» Юран пришёл как раз из «СКА-
Хабаровска», который он спешно покинул 
в конце февраля. «Армейцев» возглавил 
Алексей Поддубский, и ему потребовалось 
немного времени, чтобы разобраться в си-
туации. Если в середине марта отставание 
хабаровчан от зоны стыковых матчей было 
семиочковым, то затем команда заметно 
прибавила и в одиннадцати матчах усту-
пила лишь однажды. Хабаровчане сумели 

занять четвёртое место в ФНЛ, заброни-
ровав его за тур до финиша чемпионата. 
«СКА-Хабаровск» дома, разумеется, вы-
глядит предпочтительнее, чем на выезде, 
но к длительным перелётам футболисты 
команды давно привыкли. В этом году 
«красно-чёрные» успели в родных стенах 
одержать несколько впечатляющих побед, 
в том числе над «Спартаком», ЦСКА и «Кры-
льями Советов». Не сумел в Подмосковье 
победить завоевавший серебро «Сочи». 
Хотя два дальних перелёта могли сказаться 
на форме хозяев. Любопытно, что в очных 
матчах преимущество у «армейцев» – они 
побеждали восемь раз при шести пораже-
ниях, так что можно было сделать вывод, 
что «Химкам» попался в стыках неудобный 
соперник.

Ход игры

Ответный стыковой матч между «Хим-
ками» и «СКА-Хабаровском» совсем не 
походил на первый поединок. Команда 
Сергея Юрана сыграла заметно убедитель-
нее оппонента и закономерно отпраздно-
вала крупную победу. Если в Хабаровске 
«красно-чёрным» явно не хватало агрес-
сии в атаке, то в домашнем матче они уже 
в дебюте попытались решить все вопросы. 
И довольно быстро усилиями Александра 
Руденко заработали пенальти. С «точки» в 
«девятку» пробил Денис Глушаков, сделав-
ший счёт по сумме двух встреч равным. Тут 
же Глушаков создал момент для Руденко, 
но тот не сумел переиграть Владимира Суг-
робова. Постепенно и гости стали напоми-
нать о себе в атаке, и на 39-й минуте Роман 
Мануйлов едва не огорчил хозяев, однако 
свою команду спас Илья Лантратов. А затем 
«Химки» усилиями Резиуана Мирзова про-
вели гол «в раздевалку». Во втором тайме 
«армейцы» перестроились на игру в четы-
ре защитника, но скоро пропустили снова 
– Александр Долгов, заменив получившего 
повреждение Руденко, заработал угловой и 
сам же после розыгрыша стандарта и отли-
чился. «Химки» получили солидный перевес 
и много свободного пространства на кон-
тратаках. Впрочем, дальневосточники не 
опустили руки. Ближе к занавесу поединка 
Лантратов отразил опасный удар Георгия 

Гонгадзе, а вскоре Камран Алиев затолкал 
мяч в ворота, но сделал это из офсайда. А 
«Химки» в концовке матча чудом не провели 
четвёртый гол – Кирилл Боженов выстрелил 
в штангу, затем химчане заработали второй 
пенальти, но Мирзов пробил прямо по цент-
ру, и Сугробов накрыл мяч. «Химки» законо-
мерно одержали крупную победу и сохрани-
ли прописку в Премьер-лиге на следующий 
сезон. Команда Сергея Юрана превзошла 
«СКА-Хабаровск» по всем показателям.

«Уфа» - «Оренбург»
Перед матчем

Затем настало время решить, кто полу-
чит последнюю путевку в РПЛ следующе-
го сезона. Теперь осталось узнать, либо 
«Оренбург» сгладит впечатление от плохо-
го выступления в финальной части сезона, 
либо же «Уфа» удержится в элите отечес-
твенного футбола. Представители Респуб-
лики Башкортостан, казалось, все споры 
закончат еще в первом противостоянии 
данных соперников. Два пенальти в ворота 
гостей должны были подкосить их как пси-
хологически, так и результативно. Отличи-
лись Агаларов и Камилов, которые чуть не 
превратились в палачей уральцев. Однако 
последние нашли в себе силы отыграться, 
дать бой, чтобы ответ на главный вопрос 
оставить для финального боя сезона: кто 
получит все, а кто отправится в ФНЛ. За-
щитники Гойкович и Малых подарили про-
тивнику, тренером которых является Лич-
ка, надежду. Не стоит сомневаться, что в 
Уфе против клуба с одноименным названи-
ем «Оренбург» попробует вспомнить себя 
того самого, каким являлся на протяжении 
почти всего прошедшего чемпионата: до-
минирующей командой, готовой вернуться 
в главный футбольный дивизион страны. 
У приезжих дисквалифицирован Ойеволе, 
Агаларов же, вероятно, начнет матч на ска-
мейке запасных, так как получил неболь-
шое предупреждение в прошлой встрече 
этих оппонентов. Многие предполагали, 
что борьба получится относительно рав-
ной, а путевку «в жизнь» отдавали «Уфе». 
Да, ребята Стукалова буквально из послед-

них сил чудом отправили «Рубин» Слуцкого 
в дивизион рангом ниже. Но получится ли 
повторить успех в стыках? Вопрос важ-
ный, на самом деле, андердог здесь не так 
прост, как может показаться. Понятно, что 
большинство футбольных болельщиков 
было настроено 28 мая на противостояние 
«Ливерпуля» и «Реала» в финале Лиги чем-
пионов, где со счётом 1:0 победили мад-
ридцы. Но и в стыковом поединке получил-
ся очень даже интересный бой.

Ход игры

Вот и стала известна последняя коман-
да, которая будет участвовать в следу-
ющем розыгрыше РПЛ. «Уфа» не сумела 
сохранить свое место в элите отечествен-
ного футбола, а вот «Оренбург» вернулся в 
элиту. Когда в первом матче этого проти-
востояния подопечные Стукалова вели со 
счетом 2:0, казалось, Личка и его ребята 
продолжат трудиться на полях ФНЛ. Од-
нако они показали невероятный характер в 
том сражении. В нынешнем же матче гости 
первыми открыли счёт, когда Фамейе от-
личился после подачи с углового, но потом 
избрали ошибочную тактику, окопались 
в обороне, потому до перерыва хозяева 
поля сумели превратить цифры на табло в 
равные. Точный удар Журавлева головой, 
казалось, похоронил надежды «Оренбур-
га» на положительный для команды исход. 
«Уфа» действовала лучше, острее, Касин-
тура и Урунов просто разрывали оборону 
конкурента. И уж Личка явно не рассчиты-
вал на то, что его ребята вымотают конку-
рента, после чего им удастся забить по-
бедный мяч на последних минутах. Но на 
деле именно так и получилось. Капленко 
здорово забросил с левого фланга, а ка-
питан гостей Малых уже никаких шансов 
оппоненту не оставил, отправив «снаряд» 
в дальний нижний угол ворот Чичкана. Вы-
рвали путевку в Премьер-лигу Личка и его 
команда. В принципе, они это заслужили, 
ведь очень обидно было бы на финише 
так упустить прямой проход в лигу, после 
чего еще и переходные встречи проиграть. 
Жаль «Уфу», конечно. Хочется верить, что 
ничего плохого с клубом не случится и его 
не оставят. Но побеждает тот, кто побеж-
дает. «Химки» свое место сохранили, а вот 
второй представитель РПЛ, который чудом 
обыграл «Рубин» в последнем туре, все-та-
ки уступил противнику, который выгрыз то, 
за что боролся весь прошедший сезон.

Подготовил Олег ЧЕСНОКОВ 
при поддержке спортивного портала 

«Футбол на куличках».

чемпионат России – Премьер-лига

Подмосковные футболисты сохраняют прописку 
в РПЛ, «Уфа» уступает место «Оренбургу»

футбол
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Форма № 1
Сводная информация о ходе исполнения бюджета города Ставрополя за 2021 год

Наименование статьи
План текущего 
финансового 

года, тыс. руб.

Исполнение 
за отчетный период текущего 

финансового года

тыс. руб. % к плану

1 2 3 4

Доходы всего 17 119 927,91 16 533 392,08 96,6

из них налоговые и неналоговые 5 615 129,08 5 704 468,61 101,6

в т.ч. налоговые 4 795 763,55 4 886 187,47 101,9

неналоговые, из них 819 365,53 818 281,14 99,9

доходы от использования имущества, находящегося в государственной 

и муниципальной собственности

608 751,34 587 997,74 96,6

доходы от продажи имущества 104 365,32 114 958,67 110,2

доходы от платных услуг, оказываемых бюджетными учреждениями 19 518,28 20 602,20 105,6

Безвозмездные поступления 11 504 798,83 10 828 923,47 94,1

Расходы 17 399 833,81 16 358 865,27 94,0

Дефицит бюджета - 279 905,90 174 526,81

Источники финансирования дефицита бюджета 279 905,90 - 174 526,81

Форма № 2
Информация по доходам бюджета города Ставрополя за 2021 год

Группа, 
подгруппа

Наименование дохода бюджета План текущего 
финансового 

года,
тыс. руб.

Исполнение за отчетный 
период текущего 

финансового года

тыс. руб. % к 
плану

1 2 3 4 5

1 00 Налоговые и неналоговые доходы 5 615 129,08 5 704 468,61 101,6

1 01 Налоги на прибыль, доходы 3 025 175,68 3 020 021,33 99,8

1 03 Налоги на товары (работы, услуги), реализуемые на территории 
Российской Федерации

24 588,81 25 061,52 101,9

1 05 Налоги на совокупный доход 695 402,65 716 680,56 103,1

1 06 Налоги на имущество 958 066,41 1 029 827,25 107,5

1 08 Государственная пошлина 92 530,00 94 594,27 102,2

1 09 Задолженность и перерасчеты по отмененным налогам, сборам 
и иным обязательным платежам

0,00 2,54 -

1 11 Доходы от использования имущества, находящегося в государс-
твенной и муниципальной собственности

608 751,34 587 997,74 96,6

1 12 Платежи при пользовании природными ресурсами 1 949,73 1 964,36 100,8

1 13 Доходы от оказания платных услуг (работ) и компенсации затрат 
государства

19 518,28 20 602,20 105,6

1 14 Доходы от продажи материальных и нематериальных активов 104 365,32 114 958,67 110,2

1 15 Административные платежи и сборы 8 216,93 8 834,08 107,5

1 16 Штрафы, санкции, возмещение ущерба 34 074,86 39 867,45 117,0

1 17 Прочие неналоговые доходы 42 489,07 44 056,64 103,7

2 00 Безвозмездные поступления 11 504 798,83 10 828 923,47 94,1

2 02 Безвозмездные поступления от других бюджетов бюджетной 
системы Российской Федерации

11 528 751,40 10 853 002,95 94,1

2 07 Прочие безвозмездные поступления 0,00 0,00 0,0

2 18 Доходы бюджетов бюджетной системы Российской Федерации 
от возврата организациями остатков субсидий прошлых лет

0,00 0,00 0,0

2 19 Возврат остатков субсидий, субвенций и иных межбюджетных 
трансфертов, имеющих целевое назначение, прошлых лет из 
бюджетов городских округов

-23 952,57 -24 079,48 100,5

Итого доходов 17 119 927,91 16 533 392,08 96,6

Форма № 3
Таблица 1

Информация по расходам бюджета города Ставрополя за 2021 год

Наименование главного распорядителя средств бюджета города Ставрополя и 
раздела, подраздела классификации расходов бюджетов

План теку-
щего финан-
сового года, 

тыс. руб.

Исполнение за отчет-
ный период текущего 

финансового года

тыс. руб. % 
к плану

1 2 3 4

Ставропольская городская Дума 61 023,91 60 774,16 99,6

Общегосударственные вопросы 58 433,41 58 183,73 99,6

в том числе:

Функционирование законодательных (представительных) органов государствен-
ной власти и представительных органов муниципальных образований

57 892,09 57 642,41 99,6

Другие общегосударственные вопросы 541,32 541,32 100,0

Средства массовой информации 2 590,50 2 590,43 100,0

в том числе:

Телевидение и радиовещание 1 590,50 1 590,50 100,0

Периодическая печать и издательства 1 000,00 999,93 100,0

Администрация города Ставрополя 271 214,30 269 712,26 99,4

Общегосударственные вопросы 246 193,35 244 691,31 99,4

в том числе:

Функционирование высшего должностного лица субъекта Российской Федерации 
и муниципального образования

2 147,81 2 147,81 100,0

Функционирование Правительства Российской Федерации, высших исполнитель-
ных органов государственной власти субъектов Российской Федерации,
местных администраций

125 266,81 125 190,50 99,9

Судебная система 236,75 18,68 7,9

Обеспечение проведения выборов и референдумов 23 391,68 23 391,68 100,0

Другие общегосударственные вопросы 95 150,30 93 942,64 98,7

Национальная безопасность и правоохранительная деятельность 500,00 500,00 100,0

Другие вопросы в области национальной безопасности и правоохранительной 
деятельности

500,00 500,00 100,0

Национальная экономика 882,95 882,95 100,0

в том числе:

Другие вопросы в области национальной экономики 882,95 882,95 100,0

Образование 144,00 144,00 100,0

в том числе:

Профессиональная подготовка, переподготовка и повышение квалификации 144,00 144,00 100,0

Культура, кинематография 2 061,00 2 061,00 100,0

в том числе:

Культура 2 061,00 2 061,00 100,0

Средства массовой информации 21 433,00 21 433,00 100,0

в том числе:

Телевидение и радиовещание 6 029,87 6 029,87 100,0

Периодическая печать и издательства 15 403,13 15 403,13 100,0

Комитет по управлению муниципальным имуществом города Ставрополя 137 827,07 132 228,35 95,9

Общегосударственные вопросы 108 651,29 108 387,69 99,8

в том числе:

Другие общегосударственные вопросы 108 651,29 108 387,69 99,8

Национальная экономика 1 331,24 1 037,50 77,9

в том числе:

Другие вопросы в области национальной экономики 1 331,24 1 037,50 77,9

Жилищно-коммунальное хозяйство 8 722,33 8 722,33 100,0

в том числе:

Жилищное хозяйство 5 969,60 5 969,60 100,0

Другие вопросы в области жилищно-коммунального хозяйства 2 752,73 2 752,73 100,0

Культура, кинематография 5 041,38 0,00 0,0

в том числе:

Культура 5 041,38 0,00 0,0

Социальная политика 14 080,83 14 080,83 100,0

в том числе:

Охрана семьи и детства 14 080,83 14 080,83 100,0

Комитет финансов и бюджета администрации города Ставрополя 345 014,96 137 003,47 39,7

Общегосударственные вопросы 261 791,46 56 482,63 21,6

в том числе:

Обеспечение деятельности финансовых, налоговых и таможенных органов и орга-
нов финансового (финансово- бюджетного) надзора

55 203,11 55 128,77 99,9

Резервный фонд 203 061,89 0,00 0,0

Другие общегосударственные вопросы 83 223,50 80 520,84 96,8

Обслуживание государственного (муниципального) долга 83 223,50 80 520,84 96,8

в том числе:

Обслуживание государственного (муниципального) внутреннего долга 83 223,50 80 520,84 96,8

Комитет экономического развития и торговли администрации города Став-
рополя

165 462,27 165 275,53 99,9

Общегосударственные вопросы 151 471,86 151 285,12 99,9

в том числе:

Другие общегосударственные вопросы 151 471,86 151 285,12 99,9

Национальная экономика 9 327,50 9 327,50 100,0

Другие вопросы в области национальной экономики 9 327,50 9 327,50 100,0

Культура, кинематография 1 351,10 1 351,10 100,0

в том числе:

Культура 1 351,10 1 351,10 100,0

Социальная политика 3 311,81 3 311,81 100,0

в том числе:

Социальное обеспечение населения 3 311,81 3 311,81 100,0

Комитет образования администрации города Ставрополя 5 418 364,96 5 303 285,57 97,9

Общегосударственные вопросы 363,45 363,45 100,0

в том числе:

Другие общегосударственные вопросы 363,45 363,45 100,0

Образование 5 247 464,38 5 132 897,17 97,8

в том числе:

Дошкольное образование 2 230 719,06 2 230 719,06 100,0

Общее образование 2 684 132,70 2 569 565,49 95,7

Дополнительное образование детей 268 676,52 268 676,52 100,0

Другие вопросы в области образования 63 936,10 63 936,10 100,0

Социальная политика 170 537,13 170 024,95 99,7

в том числе:

Охрана семьи и детства 146 618,96 146 106,78 99,7

Другие вопросы в области социальной политики 23 918,17 23 918,17 100,0

Комитет культуры и молодежной политики
администрации города Ставрополя

719 965,13 717 922,64 99,7

Общегосударственные вопросы 1 022,25 508,97 49,8

в том числе:

Другие общегосударственные вопросы 1 022,25 508,97 49,8

Образование 258 946,40 257 440,09 99,4

Дополнительное образование детей 246 629,24 245 122,93 99,4

Молодежная политика 12 317,16 12 317,16 100,0

Культура, кинематография 459 996,48 459 973,58 100,0

в том числе:

Культура 442 445,92 442 445,92 100,0

Другие вопросы в области культуры, кинематографии 17 550,56 17 527,66 99,9

Комитет труда и социальной защиты населения администрации города 
Ставрополя

4 195 008,36 4 191 228,47 99,9

Общегосударственные вопросы 8 236,45 4 800,98 58,3

в том числе:

Другие общегосударственные вопросы 8 236,45 4 800,98 58,3

Культура, кинематография 342,45 342,45 100,0

в том числе:

Культура 342,45 342,45 100,0

Социальная политика 4 186 429,46 4 186 085,04 100,0

в том числе:

Социальное обеспечение населения 1 754 974,32 1 754 632,81 100,0

Охрана семьи и детства 2 329 800,20 2 329 800,20 100,0

Другие вопросы в области социальной политики 101 654,94 101 652,03 100,0

Комитет физической культуры и спорта администрации города Ставрополя 262 391,47 262 391,47 100,0

Общегосударственные вопросы 105,95 105,95 100,0

в том числе:

Другие общегосударственные вопросы 105,95 105,95 100,0

Образование 19 892,85 19 892,85 100,0

в том числе:

Дополнительное образование детей 19 892,85 19 892,85 100,0

Физическая культура и спорт 242 392,67 242 392,67 100,0

в том числе:

Физическая культура 3 351,16 3 351,16 100,0

Массовый спорт 211 755,83 211 755,83 100,0

Спорт высших достижений 7 000,00 7 000,00 100,0

Другие вопросы в области физической культуры и спорта 20 285,68 20 285,68 100,0

Администрация Ленинского района города Ставрополя 218 719,68 218 452,04 99,9

Общегосударственные вопросы 44 361,87 44 361,87 100,0

в том числе:

Функционирование Правительства Российской Федерации, высших исполнитель-
ных органов государственной власти субъектов Российской Федерации, местных 
администраций

41 875,80 41 875,80 100,0

Другие общегосударственные вопросы 2 486,07 2 486,07 100,0

Национальная экономика 103 737,23 103 716,23 100,0

в том числе:

Дорожное хозяйство (дорожные фонды) 103 737,23 103 716,23 100,0

Жилищно-коммунальное хозяйство 68 734,83 68 488,19 99,6

в том числе:

Жилищное хозяйство 1 362,69 1 362,69 100,0

Благоустройство 67 372,14 67 125,50 99,6

Культура, кинематография 1 885,75 1 885,75 100,0

в том числе:

Культура 1 885,75 1 885,75 100,0

Администрация Октябрьского района города Ставрополя 213 601,48 204 866,76 95,9

Общегосударственные вопросы 41 243,98 41 228,24 100,0

в том числе:

Функционирование Правительства Российской Федерации, высших исполнитель-
ных органов государственной власти субъектов Российской Федерации, местных 
администраций

39 118,89 39 103,15 100,0

Другие общегосударственные вопросы 2 125,09 2 125,09 100,0

Национальная экономика 82 789,34 78 565,75 94,9

в том числе:

Дорожное хозяйство (дорожные фонды) 82 789,34 78 565,75 94,9

Жилищно-коммунальное хозяйство 82 722,00 82 596,36 99,8

в том числе:

Жилищное хозяйство 2 798,39 2 674,77 95,6

Благоустройство 79 923,61 79 921,59 100,0

Культура, кинематография 6 846,16 2 476,41 36,2

в том числе:

Культура 6 846,16 2 476,41 36,2

Администрация Промышленного района города Ставрополя 342 747,40 337 368,73 98,4

Общегосударственные вопросы 62 946,77 61 337,26 97,4

в том числе:

Функционирование Правительства Российской Федерации, высших исполнитель-
ных органов государственной власти субъектов Российской Федерации, местных 
администраций

54 589,20 54 050,45 99,0
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Другие общегосударственные вопросы 8 357,57 7 286,81 87,2

Национальная экономика 199 406,97 198 735,03 99,7

в том числе:

Дорожное хозяйство (дорожные фонды) 193 351,59 192 679,65 99,7

Другие вопросы в области национальной экономики 6 055,38 6 055,38 100,0

Жилищно-коммунальное хозяйство 77 965,23 74 868,01 96,0

в том числе:

Жилищное хозяйство 4 763,26 4 346,50 91,3

Благоустройство 73 201,97 70 521,51 96,3

Культура, кинематография 2 428,43 2 428,43 100,0

в том числе:

Культура 2 428,43 2 428,43 100,0

Комитет городского хозяйства администрации города Ставрополя 3 322 024,73 3 184 000,14 95,8

Общегосударственные вопросы 11 723,10 11 723,10 100,0

в том числе:

Другие общегосударственные вопросы 11 723,10 11 723,10 100,0

Национальная экономика 2 064 062,65 2 022 023,82 98,0

в том числе:

Водное хозяйство 10 645,45 8 356,45 78,5

Лесное хозяйство 22 221,69 22 221,69 100,0

Транспорт 2 283,41 2 283,41 100,0

Дорожное хозяйство (дорожные фонды) 2 028 912,10 1 989 162,27 98,0

Жилищно-коммунальное хозяйство 1 224 636,67 1 133 088,96 92,5

в том числе:

Жилищное хозяйство 7 276,48 6 600,57 90,7

Коммунальное хозяйство 685 731,84 624 869,89 91,1

Благоустройство 471 502,30 441 911,85 93,7

Другие вопросы в области жилищно-коммунального хозяйства 60 126,05 59 706,65 99,3

Охрана окружающей среды 1 462,94 1 462,94 100,0

в том числе:

Другие вопросы в области охраны окружающей среды 1 462,94 1 462,94 100,0

Культура, кинематография 2 412,50 2 412,50 100,0

в том числе:

Культура 2 412,50 2 412,50 100,0

Социальная политика 17 726,87 13 288,82 75,0

в том числе:

Социальное обеспечение населения 17 726,87 13 288,82 75,0

Комитет градостроительства администрации города Ставрополя 1 593 984,00 1 041 899,02 65,4

Общегосударственные вопросы 81 922,95 81 470,35 99,4

в том числе:

Другие общегосударственные вопросы 81 922,95 81 470,35 99,4

Национальная экономика 6 357,36 5 029,36 79,1

в том числе:

Другие вопросы в области национальной экономики 6 357,36 5 029,36 79,1

Жилищно-коммунальное хозяйство 6 371,97 6 282,97 98,6

в том числе:

Жилищное хозяйство 4 409,00 4 320,00 98,0

Благоустройство 1 962,97 1 962,97 100,0

Образование 1 496 726,24 947 400,95 63,3

в том числе:

Дошкольное образование 359 905,20 274 504,07 76,3

Общее образование 1 136 821,04 672 896,88 59,2

Культура, кинематография 2 605,48 1 715,39 65,8

в том числе:

Культура 2 605,48 1 715,39 2 605,48

Комитет по делам гражданской обороны и чрезвычайным ситуациям адми-
нистрации города Ставрополя

114 208,68 114 181,25 100,0

Общегосударственные вопросы 595,81 595,81 100,0

в том числе:

Другие общегосударственные вопросы 595,81 595,81 100,0

Национальная безопасность и правоохранительная деятельность 113 604,37 113 576,94 100,0

в том числе:

Гражданская оборона 50,00 50,00 100,0

Защита населения и территории от чрезвычайных ситуаций природного и техно-
генного характера, пожарная безопасность

113 554,37 113 526,94 100,0

Социальная политика 8,50 8,50 100,0

в том числе:

Социальное обеспечение населения 8,50 8,50 100,0

Контрольно-счетная палата города Ставрополя 18 275,41 18 275,41 100,0

Общегосударственные вопросы 18 275,41 18 275,41 100,0

в том числе:

Обеспечение деятельности финансовых, налоговых и таможенных органов и орга-
нов финансового (финансово- бюджетного) надзора

18 275,41 18 275,41 100,0

ИТОГО 17 399 833,81 16 358 865,27 94,0

в том числе:

Общегосударственные вопросы 1 097 339,36 883 801,87 80,5

Национальная безопасность и правоохранительная деятельность 114 104,37 114 076,94 100,0

Национальная экономика 2 467 895,24 2 419 318,14 98,0

Жилищно-коммунальное хозяйство 1 469 153,03 1 374 046,82 93,5

Охрана окружающей среды 1462,94 1462,94 100,0

Образование 7 023 173,87 6 357 775,06 90,5

Культура, кинематография 484 970,73 474 646,61 97,9

Социальная политика 4 392 094,60 4 386 799,95 99,9

Физическая культура и спорт 242 392,67 242 392,67 100,0

Средства массовой информации 24 023,50 24 023,43 100,0

Обслуживание государственного (муниципального) долга 83 223,50 80 520,84 96,8

Форма № 3
Таблица 2

Информация по расходам бюджета города Ставрополя
на реализацию муниципальных программ города Ставрополя за 2021 год

Наименование муниципальной программы города Ставрополя План текуще-
го финансово-

го года,
тыс. руб.

Исполнение 
за отчетный период 

текущего финансового 
года

тыс. руб. %
 к плану

1 2 3 4

Муниципальная программа «Развитие образования в городе Ставрополе» 6 829 864,64 6 165 459,96 90,3

Муниципальная программа «Поддержка ведения
садоводства и огородничества на территории города Ставрополя»

10 067,54 10 067,54 100,0

Муниципальная программа «Социальная поддержка
населения города Ставрополя»

4 133 431,51 4 128 649,03 99,9

Муниципальная программа «Развитие жилищно-коммунального хозяйства, транс-
портной системы на территории города Ставрополя, благоустройство территории 
города Ставрополя»

3 790 859,33 3 650 559,20 96,3

Муниципальная программа «Развитие градостроительства на территории города 

Ставрополя»

3 538,52 3 538,52 100,0

Муниципальная программа «Обеспечение жильем населения города Ставрополя» 14 080,83 14 080,83 100,0

Муниципальная программа «Культура города Ставрополя» 711 649,20 699 841,68 98,3

Муниципальная программа «Развитие физической культуры

и спорта в городе Ставрополе»

241 766,29 241 766,29 100,0

Муниципальная программа «Молодежь города Ставрополя» 11 739,66 11 739,66 100,0

Муниципальная программа «Управление муниципальными финансами и муници-

пальным долгом города Ставрополя»

83 223,50 80 520,84 96,8

Муниципальная программа «Управление и распоряжение имуществом, находя-

щимся в муниципальной собственности города Ставрополя, в том числе земель-

ными ресурсами»

25 841,01 24 212,80 93,7

Муниципальная программа «Экономическое развитие города Ставрополя» 11 738,78 11 738,78 100,0

Муниципальная программа «Развитие муниципальной службы и противодействие 

коррупции в городе Ставрополе»

244,00 244,00 100,0

Муниципальная программа «Развитие информационного общества, оптимизация 

и повышение качества предоставления государственных и муниципальных услуг

в городе Ставрополе»

161 091,76 160 905,02 99,9

Муниципальная программа «Обеспечение безопасности, общественного порядка 

и профилактика правонарушений в городе Ставрополе»

17 482,10 17 482,01 100,0

Муниципальная программа «Обеспечение гражданской обороны, пожарной бе-

зопасности, безопасности людей на водных объектах, организация деятельности 

аварийно- спасательных служб, защита населения и территории города Ставро-

поля от чрезвычайных ситуаций»

120 834,50 120 807,70 100,0

Муниципальная программа «Энергосбережение и повышение энергетической 

эффективности в городе Ставрополе»

5 973,82 5 973,82 100,0

Муниципальная программа «Развитие казачества в городе Ставрополе» 2 944,00 2 944,00 100,0

Муниципальная программа «Формирование современной городской среды на 

территории города Ставрополя»

38 659,42 37 406,39 96,8

Итого: 16 215 030,41 15 387 938,07 94,9

Форма №4

Сведения
о численности муниципальных служащих органов местного самоуправления города Ставрополя, работников муници-

пальных учреждений города Ставрополя за 2021 год

Категория работников Численность работников, 
чел.

Расходы бюджета города Ставрополя 
на оплату труда за отчетный период,

тыс. руб.

Работники муниципальных учреждений 9 971 3 441 284,68

Муниципальные служащие 832 481 935,71

Заместитель главы администрации города Ставрополя, 
руководитель комитета финансов и бюджета администрации города Ставрополя Н.А. Бондаренко

официальное опубликование
Начало на 6-й стр.

ЛЕГИОНЕРЫ ПОКОРИЛИ 
СТАВРОПОЛЬ

В краевой столице в минувшее воскресенье свой послед-
ний домашний матч в сезоне проводило местное «Динамо». 
В гости к ставропольской дружине пожаловали одноклуб-
ники из команды «Легион Динамо», которая базируется в 
Махачкале. 

В Ставрополе наконец установилась теплая погода. В вы-
ходные в некоторых районах города столбики термометра пе-
ревалили за отметку 30 градусов. Поэтому местные жители с 
радостью воспользовались возможностью сходить на домаш-
ний матч сезона футбольного клуба «Динамо». Учитывая, что 
в гости пожаловал коллектив из Махачкалы «Легион Динамо», 
который показывает очень современный и атакующий футбол. 
Правда, стоит сказать, что последний раз команды в офици-
альной встрече друг с другом забивали больше двух мячей за 
игру аж в 2018 году. Тогда была яркая ничья - 2:2. Всего же 
за всю историю противостояний каждый клуб выиграл по два 
раза, а девять раз победителя выявить не удалось. Перейдем 
же к составам команд.

«Динамо Ставрополь»: Янович, Нестеров, Ярцев, Бело-
зеров(к), Яковлев, Далиев, Пучков, Дзиов, Аветиков, Колес-
ников.

«Легион Динамо»: Казиханов, Салахетдинов, Идрисов, 
Наниев, Магомедалиев, Муртазалиев, Гамзатов, Панаев, Ши-
хаев, Саадуев(к), Вагабов.

Ставропольская дружина вышла на поле играть по схеме 
4-2-3-1. Такое построение не давало комбинировать гостям, 
которые на поле расположились в 3-4-3. «Динамо» активно 
прессинговало соперников. «Легионеры» же не выносили мяч 
вперед, а под давлением пытались разыгрывать его, выходя 
из обороны через короткий пас. Поэтому вся игра в первом 
тайме зависела от удачного прессинга хозяев. Если он уда-
вался, то опасные моменты возникали возле ворот махачка-
линцев. В противном случае дагестанцы получали свободное 
пространство и выходили 5 в 5 на чужую половину поля. И это 
делали гости опасно. Так, на 15-й минуте Анар Панаев (№12, 
«Легион Динамо») простил ставропольцев, пробив буквально 
с 10 метров от ворот выше. 

Однако гол «легионеры» забили со стандарта. Ненужный 
фол от Макса Дзиова (№71, «Динамо»), около угла штрафной 
площади хозяев, привел к опасному стандартному положе-
нию. К мячу подошел капитан гостей Шамиль Саадуев (№10). 
Все думали, что креативный футболист будет навешивать, но 
тот решил нанести прямой удар по воротам, перекинув стен-
ку. Его решение было верным. Мяч Шамиль положил в угол 
ворот как рукой. Так, на 24-й минуте счет стал 1:0 в пользу 
«Легиона».

После забитого гола судья сразу объявил паузу на водопой. 
Дело в том, что при температуре +25 градусов рекомендова-
но давать пару минут отдыха футболистам, чтобы те попили 
воды. В этот момент тренеры пытались внести коррективы в 
игру команд. Гости в итоге до конца тайма стали выше под-
ниматься на своей половине поля, тем самым нивелировав 
прессинг «Динамо», игрокам которого приходилось садиться 
ниже, надеясь на отбор и быстрый заброс за спину футболис-
там «Легиона». Пару раз такие действия чуть не привели к вы-
ходу один на один. Но и дагестанцы тоже имели шансы забить 
гол. Справедливости ради скажем, что хозяева поля все-таки 
больше устали, ибо играть без мяча намного тяжелее. В итоге 
счет 1:0 в пользу гостей после первого тайма был справед-
лив.

Вторая половина встречи была отдана тактическим изыс-
кам. Первые 10 минут игра складывалась по сценарию нача-
ла первого тайма. Однако на 58-й минуте у «Динамо» стали 
происходить замены. Тренеры хозяев прекрасно понимали, 
что в последней домашней игре сезона надо побеждать. По-
этому произошли атакующие перемены. В итоге ставрополь-
цы стали играть при своих подходах к чужим воротам по схеме 
3-4-3, а в защите  - 4-4-2. Это дало свои результаты. Футбо-
листы «Легиона» не знали, что делать с Альбертом Курачино-
вым (№5, «Динамо»), который часто оставался один между 
линиями. Казалось, что скоро это приведет к голу. Но случи-
лось несчастье. При одной из атак в центре поля игрок хозяев 
Михаил Радченко (№2) оступился, у него попытался отнять 
мяч «легионер». «Динамовец», уже падая, попытался отдать 
передачу, но в итоге сфолил, тем самым прервав опасную 
контратаку. Судья показал Михаилу желтую карточку, кото-
рая для него стала второй. Радченко тут же увидел и красную. 
«Динамо» осталось в меньшинстве.

Тренеры хозяев пытались придумать разные ходы. Сначала 
они перевели с одного фланга на другой Александра Ярцева 

(№56), начав играть в атаке по схеме 3-3-3, а в обороне 4-4-1. 
Но через пять минут произошли очередные перемены. Состо-
ялась обратная замена, в результате которой Ярцев вернулся 
на левую бровку, а построение при атаке стало 3-1-2-1-2. В 
итоге оказалось, что футболисты «Динамо» просто не смогли 
перестроиться на другие схемы так быстро. Конечно, этому 
поспособствовали изменения «Легиона», который в обороне 
перешел на 4-2-3-1, а при своих подходах к чужим воротам иг-
рал по схеме 3-4-2-1. «Динамовцы» пытались до конца спас-
ти игру. На последних минутах матча на угловой пришел даже 
вратарь Никита Янович (№1), но он не сумел попасть по мячу с 
лету. В итоге встреча так и закончилась со счетом 1:0. 

После финального свистка юные зрители выбежали к фут-
болистам «Динамо» брать автографы. Данный факт говорит о 
том, что игроки, которым в среднем чуть больше 20 лет, вы-
кладываются на поле полностью. Это очень похвально. 

Что касается других матчей ставропольских команд, то 
«Ессентуки» пропускали данный тур. «Машук-КМВ», который 
мог обойти «Динамо» в таблице, проиграл в Ростове мест-
ному «СКА» со счетом 6:3. Правда, такой результат не помог 
ростовчанам побороться за выход в ФНЛ, ибо в параллельной 
встрече победу одержали их конкуренты из «Динамо Махачка-
лы». Именно данный коллектив от южной группы первенства 
России поднимется в турнир рангом выше. 

Геннадий КРИШТОФОРОВ. 
Фото ПФК «Динамо Ставрополь».
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УТЕРЯННЫЙ АТТЕСТАТ 
о среднем общем образовании, 
выданный в 1995 г.  
лицеем № 35 г. Ставрополя
на имя Левковской Елены 

Игоревны, 

СЧИТАТЬ 
НЕДЕЙСТВИТЕЛЬНЫМ.      282

частные объявления
ПРОДАЮ

МЕБЕЛЬ для дачи, б/у, ПОСУДУ, ХОЛО-
ДИЛЬНИК. Тел. 8-906-466-86-65.

УСЛУГИ

РЕМОНТ ХОЛОДИЛЬНИКОВ. Тел. 43-54-66.
232

РЕМОНТ СТИРАЛЬНЫХ МАШИН, ГАЗОВЫХ 
И ЭЛЕКТРОПЛИТ, МИКРОВОЛНОВОК. 

Тел. 8-962-447-64-56.                                             181

РАЗНОЕ

ОТДАМ В ХОРОШИЕ РУКИ 2-МЕСЯЧНОГО 
КОТЕНКА черного окраса с белыми лапками, 

к лотку приучен. Тел. 8-988-111-35-79.

Реклама Реклама

Председатель регионального парламента по 
образованию, культуре, науке, молодежной 
политике, средствам массовой информации 
и физической культуре Артур Насонов по-
участвовал в работе тематического круглого 
стола. Его провёл комитет по просвещению 
Государственной Думы Федерального Собра-
ния Российской Федерации на предмет учеб-
но-производственного комплекса в качестве 
одного из механизмов устройства молодых 
людей на работу.

Интересно, что возглавляет данный комитет 
наша землячка Ольга Казакова. Она отметила, 
что сегодня Государственной Думой России 
рассматриваются изменения в ныне дейс-
твующий закон об образовании. С помощью 
предполагаемых поправок предлагается дать 
возможность организовывать на базе учрежде-
ний среднего профессионального образования 
уже забытые УПК – учебно-производственные 
комплексы. Было высказано мнение, что это 
позволит не только усилить профессиональную 
подготовку студентов на практике, но и произ-
водить продукцию. Вполне возможно, что даже 
под личным брендом. Следовательно, появятся 
и дополнительные внебюджетные финансы, ко-
торые можно направить на развитие.

Участники круглого стола подчеркнули, что 
в сегодняшних условиях учреждения средне-
го профессионального образования не только 
могут, но и должны стать центрами подготовки 
кадров для развития экономики Российской 
Федерации. В то же время пока нет юридичес-
ких оснований для использования оборудова-

ния техникумов и колледжей и для иных, кроме 
направленных на обучение, целей.

Кроме того, предлагаемые изменения в за-
кон об образовании направлены на сокращение 
безработицы среди молодых людей. Согласно 
данным Федеральной службы государственной 
статистики, около 30 процентов выпускников 
в настоящее время не могут трудоустроиться 
после завершения учебы из-за отсутствия ста-
жа. По мнению участников круглого стола, учеб-
но-производственные комплексы должны стать 
не только базами для практики и получения на-
выков, но и самыми настоящими первыми рабо-
чими местами для молодёжи.

Как подчеркнул председатель комитета 
Думы Ставропольского края по образованию, 
культуре, науке, молодежной политике, средс-
твам массовой информации и физической 
культуре Артур Насонов, привлекать студента к 
настоящей работе следует как можно раньше. 
Такая практика поможет успешнее освоить те-
оретический материал и реально «почувство-
вать» профессию. Появление учебно-произ-
водственных комплексов на базах техникумов и 
колледжей даст возможность молодым людям 
уже во время обучения нарабатывать стаж. А 
ведь это то самое, что практически всегда тре-
бует любой работодатель. Не менее важно это 
и для дальнейшей профессиональной реализа-
ции выпускников средних специальных учебных 
заведений

Мнения и предложения, озвученные в ходе 
работы круглого стола, обязательно будут рас-
смотрены в профильном комитете Государс-
твенной Думы Федерального Собрания Россий-
ской Федерации.
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